



**Mi Universidad**

## **Controles de lectura**

*María Fernanda Monjaraz Sosa*

*Primer Parcial*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Antropología médica II*

*Medicina Humana*

*Segundo semestre grupo B*

## Origen de la antropología médica

Dr. Sergio

Jiménez Ruiz

19/07/2024

Gracias al departamento de Historia de la medicina, hemos sido capaces de comprender las prácticas médicas y la conceptualización de la enfermedad a lo largo del tiempo. También nos ha hecho entender el por qué sus prácticas tradicionales siguen estando presentes hasta el día de hoy. También nos ha permitido entender la visión y creencias de ciertos sectores sociales que se identifican con esa clase de vivencias médicas que son conocidas como tradicionales. Posteriormente en el artículo se nos habla sobre un síndrome inflamatorio crónico, el mieloma, que fue documentado por el doctor Josefina Lory y sus colaboradores. Sin embargo, todo parece indicar que no hay evidencia que pueda corroborar la existencia de esta patología. Así mismo hubieron otros profesionales de la salud que realizaron investigaciones acerca de la relación entre figuras prehispánicas y diferentes patologías, un ejemplo podría ser el que el doctor Carlos Viesca Treviño y colaboradores, realizaron. En su tesis plantean la relación de Tlaloc, y la ascitis, la cual es una retención de líquidos dentro del organismo. Esto nos da un vistazo hacia una enfermedad que posiblemente, era temida por poblaciones. Médicos de toda la República Mexicana, sin importar la institución a donde pertenecían, se han encontrado con un síndrome conocido como



El nacimiento de esta disciplina se dio al término de la segunda guerra mundial aunque había algunos países los cuales ya tenían un largo tiempo implementando esto. En los países pertenecientes al tercer mundo, el atractivo de la antropología médica iba cada vez más aumentando, sobre todo en aquellos países que tienen en su jurisdicción a pueblos étnicos no integrados en el proceso de formación nacional. En México, a diferencia de otros países, no solamente los antropólogos se interesaron por esta rama, los médicos también demostraron interés. Las bases teóricas de la antropología médica, son en general, parecidas a las de la antropología y por ende, cambian de una época a otra según se modifica la orientación ideológica dominante. Vivimos en un contexto de una sociedad, lengua y una cultura determinadas por una instancia económica; ésta condiciona la concepción del mundo y de la vida que goza la manera en que pensamos y actuamos. El término antropología médica es relativamente nuevo. La medicina actúa como sistema de ideas y prácticas destinadas a curar males cuanto para satisfacer los requerimientos del control social indispensables para mantener la cohesión del propio grupo.

## concepción mágica-religiosa de la medicina en la América Prehispánica.

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Maria Fernanda

04/03/2024

La magia apareció simultáneamente con el deseo de influir en los fenómenos sobrenaturales y finalmente se incorporó al sistema animista. La teología prehispánica era politeísta, politeísta y asumió la espiritualidad en el entorno natural. Se creía que las enfermedades provienen del mundo sobrenatural, habitado por dioses y espíritus que tienen un significado divino y sagrado, por lo que la manifestación de todas las enfermedades se debe a la voluntad de estos dioses. La naturaleza positiva de la enfermedad fomentó el desarrollo de rituales realizados comunitariamente en honor a los dioses. Todas las culturas humanas han tenido seres capaces de interpretar sueños y profecías, conocer la naturaleza de las plantas y observar los movimientos de los astros. Esta sabiduría experiencial se ha transmitido de generación en generación. A los conquistadores españoles les resultó muy difícil evangelizar a los nativos, prevalecen los conflictos andinos y la resistencia ideológica. El concepto dualista de cuerpo y alma es universal y antiguo; para los pueblos precolombinos, el cuerpo era considerado el hogar temporal del espíritu. Su concepción cósmica les aseguraba que el sol salía por el este y, después de iluminar el mundo terrestre, descendía bajo el agua para iluminar a el mundo de abajo.



Importancia de la Antropología en la carrera de medicina.

11/03/2024

Es importante reconocer que los factores biológicos, psicológicos y socioculturales son factores importantes en la evolución humana. Los procesos morfológicos, fisiológicos y psicológicos están constantemente influenciados por procesos socioculturales. Esta pregunta es importante para analizar la formación de un médico general, dado que el objeto de su investigación es el individuo, existen todas las razones para no perder de vista la conexión entre aspectos, enfatizando la necesidad de profundizar en los factores culturales y sociales involucrados en el proceso enfermedad-salud con un enfoque de trabajo significativamente diferente, centrándose no en el cuidado de los enfermos sino en el mantenimiento de la salud humana, entendida como un organismo bio-socio-cultural. En la formación del médico se requiere que la base científica de este proceso de aprendizaje, desde el punto de vista del mundo operando de este especialista, se oriente hacia una comprensión de la antropología como condición necesaria para la interpretación de las entidades conscientes de la sociedad, enriqueciendo el conocimiento de la antropología. El conocimiento social y la sensibilidad humanos necesarios para poder explorar y comprender mejor a los humanos en sus entornos naturales y socioculturales, y comprender y abordar los problemas de salud personales de individuos, familias y

## Referencias bibliográficas

1. Espinosa-Larrañaga F. (2009) Historia antropológica y Medicina. Revista médica del instituto mexicano de seguro social. <https://www.medigraphic.com/pdf//IMSS/lmu93a.pdf>.
2. Verlarde.OF (2012) concepción mágico-religiosa de la medicina en la América prehispanica. Actamédica peruana, 29 (2), 121-127. [https://dialnet.unirioja.es/descarga\\_articulo/4003379.pdf](https://dialnet.unirioja.es/descarga_articulo/4003379.pdf).
3. Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría, Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltrán Moret, Maidilis, y caballero Herrera, Marcellys Y.. (2013) consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN,17(10), 70217030. Recuperado el 10 de marzo de 2024, de <https://scielo.sid.cu/scielo.hp?script=>
4. Gonzalo Aguirre, Beltran, programa de salud en la situación interculturalidad, instituto indigenista interamericano, México 1995.